

## **„Es ist ehrenhaft, dem Gewissen zu folgen“**

Tiroler Tageszeitung, 25.10.2014

Bundespräsident Heinz Fischer und der Wiener Bürgermeister Michael Häupl haben gestern das Denkmal für Deserteure der deutschen Wehrmacht und Opfer der NS-Militärjustiz offiziell eingeweiht. In das Mahnmal des deutschen Künstlers Olaf Nicolai in Form eines liegenden überdimensionalen X ist auf der obersten Ebene die Inschrift „all alone“ eingelassen. Das Zusammenspiel von Sockel und Inschrift soll die Situation des Einzelnen gegenüber den gesellschaftlichen Machtverhältnissen inszenieren. „Jeder soll wissen, dass es ehrenhaft ist, in der Auseinandersetzung mit einer brutalen und menschenverachtenden Diktatur seinem Gewissen zu folgen und auf der richtigen Seite zu stehen“, sagte Fischer. Die nationalsozialistische Militärjustiz verhängte während des Zweiten Weltkriegs 30.000 Todesurteile.